

Aparecen en la foto los senores Eduardo Ramsden, presidente de la Comisión Nacional de los Escuderos de Colón; Antonio José Molina, Consejero Mayor del Círculo del Vedado; Manuel López y Jesús Cruza, también Consejeros, y los escuderos Jul'án Yong, Luis Moyato y Pedro A. Torres, que hicieron importantes declaraciones a nuestro compañero Félix Curi sobre la campaña contra el juego y para depurar el idioma. (Foto Donato).

LAS ACTIVIDADES CIVICAS -

Los salones de traganíckeles invaden nuestra Capital, situándose preferentemente cerca de los colegios; rodeada la Universidad de ellos

Se proponen los Escuderos de Colón lanzar un alto al vicio y su explotación en Cuba. Se pronuncia la Asociación Juvenil católica contra la "jerga chucherista" de la radio y de la TV

POR FELIX CURI

(de la redacción de AVANCE)

Des responsables y ené gicas cam pañas cívicas del Círculo 312 de los Escuderos de Colón que comienzan a tener eco en la opinión pública, una para reprimir el juego en Cu ba y otra para purificar el idioma evitando el uso de extranjerismo y de "chucherismos" de bajos fondos, determinan esta visita de AVANCE a esa asociación juvenil católica. radicada en la calle Doce número 209, en el Vedado, sede también de los Caballeros de Colón-Proce damos pues, sin más preámbulos, a presentar nuestros ent.evistados al lector: El señ r Eduardo Ramsden. Presidente de la Comisión Na cional y una especie de tutor de 'óvenes escude.os; Antonio José Molina, Consejero Mayor; Manuel

López y Jesús Cruza, también con rejeros: Julián Yong, Escudero Je fe; Luis Mayato, Escudero Capi tán; y Pedro A. Torres. Tesore.o Todos, con excepción del señor Ramsden, son muchachos de trece a dieciocho años

-Nuestra organización -nos di ce el señor Molina— está patroci nada por los Caballeros de Colón, y entre otras finalidades, persigue a de formar líderes católicos; lo g.ar la integridad mo al y la for mación cristiana de nuestra juven tud. Desarrollamos cinco tipos de actividades: espirituales, culturales, cívicas, sociales y deportivas. La campaña contra el juego forma par te de las civicas. Hemos convocado para el día catorce de este mes un Forum sobre el juego al que asisti

rán representaciones de otras orga nizaciones sin distinción de credo religioso ni matiz político, a fin de advertir al Estado las funestas con secuencias que tiene el juego para la juventud, y pedirle una solución —¿Creen ustedes ser lo suficien

temente fuertes como para merecer la atención del gobierno?

—Tal vez. A nosotros no se nos scapan ciertas tolerancias, ciertas complicidades Si no tenemos buen éxito, nos quederá al menos la sa tisfacción de haber cumplido con nuestro deber, de haber alzado la voz y gritado: Alto, que se detenga el vicio y la explotación del vicio; que se detenga este intento mons truoso de envilecer a la juventud cubana. Se está fomentando un medio ambiente inmoral del que nada bueno puede salir para la pa tria. Como si fueran p.co la Lote ría, la bolita, la charada y los nai pes. La Habana entera se está inun dando de salas de juegos eléctrico mecánicos, de aparatos traganicke les Hace pocos dias decomisaron en Miami diciseis traganickeles que pasaban por allí con destino a La Habana

COMO SE CORROMPE A LA **JUVENTUD**

El señor Molina es interrumpido por el señor Manuel López, quien añade:

- En los Cuatro Caminos, al lado de una escuela pública, hay una sala d juegos, alrededor de la Uni versidad existe un sinnúmero de salones donde los muchachos dila pidan la mesada que reciben de sus padres para lib os y alimen tos, donde pierden el tiempo lamen tablemente, donde se ponen en con tacte con elementos maleantes.

-Resulta incomprensible este es tado de c sas —dice Julián Yong. Las autoridades debian darse cuen ta que en estos salones se fomenta el vicio y la delincuencia que ellas mismas tienen que reprimir luego.

—Se puede decir —prosigue el se nor Mo'ina— que en La Habana hay ya tantos salones de traganic keles eléctricos y puestos de apun taciones de bolita, charada y ter minales, como bodegas, carnicerías o farmacias. Esta es una situación que probablemente no tiene parale lo en ninguna otra ciudad del mun

Hapla ahora el señor Manolo Ló

pez:

—Jna de las causas principales del juego es la gran desocupación Si hubiera más trabajo en el que la juventud pudiera invertir su tiempo esos lugares tendrían que

cer ar sus puertas. -Pues yo creo-dice el señor Cru za Torres- que si es s lugares fue sen sustituidos por bibliotecas o por centros de recreo sanos para jóve nes, se mejoraria el ambiente. Cuan do celebramos nuestro Forum sobre la Delincuencia juvenil en Cuba, se determinó que faltaban centros sanos de recreo.

-¿Celebraron ustedes un forum

sobre la delincuencia? —El año pasado —contesta Moli na-, desarrollamos un forum sobre delincuencia juvenil que fué repor tado a la Oficina Internacional de los Escuderos de Colón en New Ha ven, Conn. Para satisfacción del Circulo nuestro, la Oficina Interna cional se dirigió luego a todos los circulos de Escuderos del Mundo para pedirles que convocasen re uniones semejantes.

A pregunta nuestra el señor Ramsden. Presidente de la Comi sión Nacional, abre sus labies para decir las únicas palabras que pro

nunció en la reunión:

-ienemos fundados en Cuba veintidos círculos de Escuderos de Colón y contamos con setecientos jóvenes iniciados. Trabajamos en grupos pequeños Nuestros círculos no tienen más de sesenta mucha chos cada uno Actualmente hay

cuatro circulos en proceso de cons titución.

-Nuestra campaña contra el jue go -prosigue Molina— ha encon trado un eco entusiasta en nume rosas asociaciones cívicas y cultura les Hasta el Club de Leones de Jo vellanos nos ha escrito solidarizan dose con nosotros.

MEDIO AMBIENTE INMORAL

-El medio ambiente inmoraldice el señor Manuel López— es la causa de muchos males En Cuba está triunfando "el vivo", el ban quero de bolitas, el traficante de u ogas, el tratante de blancas, el jugador, el promotor del juego y del vicio. Cuando un joven trabaja dor o estudiante ve como triunfa "el vivo" de desanima y pierde la fe en el trabajo honesto.

El señor Antonio J.sé Molina, Consejero Mayor del Circulo, nos mues ra las conclusiones del "Fo rul sobre la Delincuencia". Dicen al final: "Hemos llegado a una gran conclusión: Tenemos que formar politicos integ os que suban al po der de la Nación para dar verda dera solución a estos terribles pro blemas. Necesitamos políticos ver dederamente idealistas'

Nuestro interlocutor anade:

-Quisiéramos diario AVANCE que destacase nues tra gratitud a la prensa cubana Nos enteramos que la Ley Pardo por la valiosa cooperación que nos Llada para la defensa del idioma, viene prestando, y muy especial no llegó a votarse en el Congreso mente a los periódicos que han de y que los Escuderos de Colón se mente a los periódicos que han de dicado elogiosos editoriales a nues tra campaña contra el juego

LA PUREZA DEL IDIOMA

Todos los impresos de los Escuderos de Colón están encabezados con un cuño gomígrafo que dice "Cubano, purifica tu idioma. No uses extranjerismos". Es la otra campaña en que están enfrascados estos valiosos muchachos.

-Corremos el grave peligro -nos dice Molina— de perder nuestro bello idioma español, y no para ser sustituído por otro idioma definido, sino por una especie de "patuá", formado por la corrupción del castellano e injertado de extranjerismos y chucherismos. Si no le ponemos coto a esto, dentro de poco no sabremos qué idioma hablamos.

Nuestros entrevistados no atribuyen la influencia de los extranjerismos a la vecindad norteamericana.

-Esa es una influencia-nos dicen- a la que podemos sustraernos. La corrupción del español se debe a otras causas. Responsables de ella son principalmente la radio y la televisión, y parte de la culpa le toca también a la prensa. Estos tres vehículos de difusión del pensamiento emplean extranjerismos y chucherismos, aunque en ho-nor a la verdad, la prensa en mucho menor grado que los otros dos.

-¿Y no creen ustedes que la corrupción del español en Cuba se deba al deplorable estado en que cayó la instrucción pública después de la revolución del 33? Se dice que tenemos un millón de analfabetos que no leen y dos millones de analfabetos que aunque leen tienen una conformación mental, moy psiouica muy parecida a la del hombre cavernario.

-No estamos de acuerdo con eso -contesta Molina-. Distinguidas instituciones cívicas, culturales, sociales y comerciales usan cada día con mayor insistencia títulos, rótulos lemas y toda clase de propaganda en idiomas extranjeros. Este absurdo modo de parecer ori-ginal contribuye a deformar el idioma.

Nuestros guajiros comienzan ya a llamar groceri a la tiend ade vi-

rogarle al gran EL CHUCHERISMO Y LA JERGA RUFIANESCA

proponen borrar totalmente los rótulos y anuncios en los que aparezcan vocablos extranjeros. La Academia de la Lengua los ha felicitado por su campaña.

—Pero no toda la corrupción del español se debe a los extranjerismos —añade Molina— sino tam-bién al "chucherismo". La radio y la televisión usan constantemente voces chabacanas, vulgares, desconocidas, que no aparecen en el diccionario. ¿Qué se le puede pedir a una niñez y una juventud que sólo

oye ese caló de los bajos fondos? -No les falta razón a ustedes -decimos nosotros-. Hubo un tiempo en que el caló de los bajos fondos, la jerga rufianesca la cultivaba solamente el elemento maleante. Ahora, gracias al radio y la tele-visión que han puesto de moda el "chucherismo" esa jerga ha toma-do carta de ciudadanía y forma parte ya del nuevo idioma que se está hablando en Cuba. Muchos libreristas v humoristas creen que el "chucherismo" es el non plus ultra de la gracia. Y lo peor es que nuestro público también lo cree. La verdad es que yo no confio mucho en esta campaña por el rescate del español, a menos que se dicte alguna legislación con ese fin. Y aún así no se lograría gran cosa, porque de todos es sabido para que sirven las leyes en nuestro país.

-Entonces usted no tiene fe? -No sé que decirles. A lo mejor, el candor, la buena fe, el cálido entusiasmo que ponen ustedes en el empeño logre producir el milagro de conmover a la República y provocar una reacción favorable.

—¿Y por qué no un milagro?—

dijo uno.

-En la Convención Nacional de Escuderos celebrada en Santiago de Cuba- dijo el más joven de nuestros interlocutores un muchacho de trece años- se acordó declarar la Virgen de la Caridad Patrona de la Orden. Hemos acordado recoger firmas para pedir al Congreso que declare Fiesta Nacional el ocho de septiembre, Dia de la Caridad. Nosotros pedimos a la Virgen que nos dé fuerzas para lograr que nuestras demandas sean atencidas. Ella es la Patrona de Cu-y la Patrona de la Orden de los Escuderos de Colón.

La mirada de este muchacho estaba iluminada por una lumbre en la que ardia una fe conmovedora. ¡Quiera Nuestra Señora escucharlo!

